
VERBALE N. 3 - INCONTRO di Villa Smeraldi, lunedì 21 marzo 2022 

MODALITA’ INCONTRO -   IN PRESENZA - VILLA SMERALDI – ore 16

PARTECIPANTI: Claudio Paltrinieri, Vincenzo Tugnoli, Stefano Grassi, Gloria Giovannini, Valeria
Marchesini, Donata Cavazza, Elisa Biondi, Laura Guerinoni, Beatrice Pizzi.

VERBALIZZANTE: Claudio Paltrinieri, direttore Osservatorio 

Paltrinieri apre l’incontro sottoponendo ai membri dell’Osservatorio il seguente ordine del giorno: 

- Validazione del verbale del 7 febbraio 2022;
- Approvazione di una sintesi operativa del Laboratorio territoriale sul paesaggio agrario e

post- industriale (rigenerazione paesaggistica) “Paesaggio domani” concluso in dicembre
2021,  promosso dalla RER e con il  supporto  dello  “Studio Performa”,  dei  facilitatori  di
“Planimetrie culturali” e di Sustenia;

- Costituzione del Direttivo e sua composizione;
- Progetti da presentare a Bologna Estate 2022: Associazione Arcanto e Pedalalenta.

1)Il verbale del 7 febbraio è condiviso ed è inoltre precisata l’attribuzione di un intervento.

2)La sintesi operativa da sottoporre alla Unione Reno Galliera, che individua due tematiche di
lavoro:  i siti da rigenerare e gli  itinerari da individuare per la valorizzazione degli elementi più
paesaggisticamente  e  culturalmente  interessanti  del  territorio,  ha  riscontrato  una  sostanziale
condivisione sui vari punti, al di là di qualche modifica terminologica, tranne che per il Percorso
del Soresano. Infatti, dalla discussione è emersa come più significativa la collocazione della zona
del Soresano all’interno di un più ampio ed articolato percorso, definito Percorso dei Canali, delle
acque  storiche  e  di  via  Soresano che  si  sviluppa  secondo  il  tracciato  proposto  dalla
Associazione Il Saltopiano.  Tale percorso, che si snoda a nord del territorio dell’Unione, finisce per
assumere anche il compito di connettere la Ciclovia del Reno con quella del Navile. L’itinerario si
diparte  dalla  Ciclovia  del  Reno  all’altezza  della  Casa  di  Guardia  della  Bisana,  mediante  un
percorso che si addossa agli argini del canale CER e dei canali di Bonifica per arrivare su via
Soresano, Via Setti (Siti Archeologici), Palazzo Tombe (Sito Storico) e poi proseguire lungo scoli di
bonifica fino a Ponticelli e al Navile dove si collega alla omonima Ciclovia.  

3)Richiamando la necessità di eleggere il Consiglio direttivo in conformità allo Statuto, anche per
costituire un uno strumento più agile di lavoro e confronto con gli organi istituzionali, il direttore
precisa che lo statuto prevede, un numero dispari di membri, con un minimo di 5.  Si decide
al momento di nominare 4 componenti, per formare il numero minimo di 5, e precisamente:
Tugnoli, Biondi, Grassi e Marchesini, salvo integrare i componenti con altre due persone
che volessero candidarsi fino a definire il numero di 7 (direttore + 6 membri).

4)il direttore informa della intenzione di due associazioni di presentare progetti per concorrere al
bando di Bologna estate 2022, ed esattamente Arcanto e Pedalalenta.  Al momento non sono
presenti rappresentanti di Pedalalenta e pertanto dà la parola a Gloria Giovannini che illustra le
proposte di Arcanto.

Giovannini: la loro associazione ha intenzione di presentare un progetto per una serie di iniziative
da  tenere  presso  il  Casone  del  Partigiano  nelle  prime  tre  domeniche  di  luglio  e  chiede  la
collaborazione delle altre associazioni dell’Osservatorio per unire le forze ed allargare il campo
degli interessi al mondo dei ciclisti o dei podisti, da portare in loco nella giornata della iniziativa.
Arcanto potrebbe fare il capofila per la domanda, ma il progetto potrebbe essere assortito anche
con iniziative di altre associazioni. Si allega la prima e largamente provvisoria bozza prodotta da
Arcanto.

Grassi. Propone di utilizzare il luogo per installazioni di Nunzio Paci.
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Laura Guerinoni: si dichiara interessata come Gruppo della Stadura e dice di essere in contatto
con Pedullà di Arcanto.

Giovannini:  precisa che nella  rassegna,  le associazioni  che  collaborano con Arcanto  possono
anche alternarsi nelle tre giornate.

Cavazza: solleva qualche perplessità sulla compatibilità tra bicicletta ed il clima del mese di luglio.

Biondi:  dice che se verranno messe in rilievo caratteri  tipici  del  mondo agricolo potrà dare un
contributo anche il Museo della civiltà contadina.  Suggerisce di chiedere il Patrocinio della Reno
Galliera.

Giovannini:  richiederà il  patrocinio ed informazioni  alla  Reno Galliera,  e  pensa di  chiedere un
contributo ad offerta libera a chi  presenzierà e un eventuale contributo da chi  si  servirà della
ristorazione.  Si metterà in contatto con Pedalalenta per discutere del possibile apporto del mondo
dei ciclisti.

Nei giorni successivi si attiverà al fine di completare il quadro, integrare e modificare la bozza a
seconda delle risposte che otterrà e comunque presentare la richiesta di partecipzione al bando di
Bologna Estate 2022.

CONCLUSIONE:  Paltrinieri  provvederà  alla  verbalizzazione,  anche  sulla  base  della
registrazione e a riconvocare il prossimo incontro in aprile.  

Incontro del 21 marzo, verbalizzato in bozza da Claudio Paltrinieri
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